



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLIV

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NÚM 12671

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Península.—Un mes, 2 ptas.—Tres meses, 6 id.—Extranjero.—Tres meses 11'25 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—La correspondencia á la Administración

Redacción y Administración, Mayor 24

MIERCOLES 5 DE FEBRERO DE 1904

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Lorette rue Oumartin 61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

## Nombre apropiado

«El Liberal» de Murcia, correspondiente al 2 de actual, da la noticia de que ayer mismo se celebraría en la vecina ciudad de La Unión, un mitin de hambrientos.

Esa es la palabra; no hay por qué quitarle ni siquiera un tilde. Se trata de mineros, de esa legión grandísima de trabajadores que en mejores días se aplicaban a extraer del subsuelo la riqueza, y que al presente, paradas las minas, permanecen mano sobre mano, siendo víctimas de una crisis enorme, tanto mas grave por cuanto no se le vé la solución.

¿La tiene, acaso? Sin duda si la tiene; mas para aplicar el remedio á esa gran desventura, se necesitaría que quien debe aplicarlo fuera sobre el terreno, para convenecerse de que en cuanto se dice relativo á la crisis minera, no hay la menor exageración.

La junta permanente que ha surgido á causa de la amenaza de despido á los obreros del arsenal, no ha podido por menos que fijar su atención en esa crisis; y midiéndola en toda su pavorosa intensidad, ha recurrido á las altas esferas del poder, llevando muy desconsoladora impresión.

Por desgracia no puede transmitir al gobierno con la intensidad necesaria. Le dirá que la falta de trabajo es un problema que no puede subsistir mucho tiempo indespejado sin que surjan de él la desesperación y el hambre; pero eso no bastara para que el consejero responsable que tiene á su cuidado recaudar los impuestos, se decida á renunciar temporalmente á algunos, cuanto menos á todos los que gravan las minas.

Es una desventura lo que pasa. Nosotros lo sabemos y al pensar

en lo que eso puede acarrear, temblamos; pero esos temores llevados a distancia para impresionar corazones satisfechos y preocupar espíritus llenos de otras preocupaciones, pierde su intensidad hasta el punto de que se crea que quien va á la Corte con esas embajadas, va a explotar la buena fe de los ministros.

Y no hay tal. Lo que hay es que si los explosivos no estuvieran monopolizados, ni pesara sobre los mineros el irracional 3 por 100, ni estuvieran gravados con el impuesto de transportes, las minas podrían trabajar como han trabajado otras veces, cuando era libre la dinamita y se pagaba el 1 por 100 sobre el producto bruto de las minas en lugar del 3 que ahora se paga.

Porque es triste decirlo, pero debe exponerse porque así es la verdad: que los ministros de Hacienda, en primer término, son los que han llevado la industria minera al afflictivo estado en que se halla.

«El Liberal» tiene razón al hablar de mitin de hambrientos. Eso es, no quite a la frase ni una coma ni un tilde; pero échelo encima negrura, que por muchas que le echo, aún tiene más esta cuestión.

Llegara un día en que ocurra algo resonante y entonces seran las sorpresas, olvidando que un día y otro día se ha venido hablando de la crisis minera, de sus graves peligros y de los remedios que se imponen para desvanecerlos.

## PIJERETAZOS

Telegrafista de San Sebastián que en un café de aquella población se dió el grito de viva Euzkaria libre por varios concurrentes.

El hecho ha sido denunciado, pero suponemos que no pasará nada.

En Bilbao se ha gritado muchas veces eso y como si tal cosa.

Un matrimonio de Tarragona ha intentado suicidarse tomando un corrosivo.

¿Por qué? Por nada, por que cualquier día va á tener que imitar á la mitad de la población española.

Y es que corren unos vientos de hambre que no será extraño que acaben en ciclón.

¿Creen ustedes que los caballistas audaces eran cosas que habían pasado á la leyenda?

Pues ahí tienen cinco, hechos unos brazos de mar, campando por sus respetos en Montoro.

Como ocultarse no se ocultan. ¿Qué se han de ocultar si van uniformados?

Dicen que los días se suceden y no se parecen, y no es cierto. ¿Quién negará al ver esas ladronas andaluzas de pantalón claro, blusa azul y sombrero blanco de ala ancha, que el tiempo de ahora es igual al tiempo de José María?

Por que eso de Montoro es solo una muestra de las muchas que ofrece el bandaje en la provincia cordobesa.

Allí se roba todo, desde la caballería del pobre trajinante hasta el arca del confiado vecino.

¿Que eso es poco para poner sello á una época?

Pues váyanse ustedes á Linares, provincia de Jaén, donde ha aparecido otra partida, que felizmente ha sido partida por el ojo por la guardia civil.

De cuatro han caído tres. ¡Ah! y el fruto del trabajo de esos ratas de la tierra del ronquido, es decir unas caballerías que se les habían venido á las manos.

Y á todo esto sacando las contribuciones de todos modos y maneras, para que al volver una sequina nos dé un atracón un rata á otra cosa peor.

Pero; ¿qué gran país!

## LA FESTIVIDAD RELIGIOSA DE AYER

Como estaba anunciado y con el ceremonial de rúbrica; celebró ayer mañana á las diez misa de pontifical, en la parroquia de Santa María de Gracia, el Excmo. S. Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis.

El espacioso templo se hallaba totalmente ocupado por una concurrencia inmensa.

La orquesta y voces de capilla oficiaron la preciosa y sentida misa de D. Pablo Hernández.

Terminada la misa el Sr. Obispo dió al pueblo la bendición papal.

Por la tarde ocupó la sagrada cátedra su Ilustrísima, pronunciando un notable sermón, lleno de brillantes pensamientos y de unción religiosa.

Ya hacia tiempo que no habíamos oído en la cátedra del Espíritu Santo, á nuestro prelado, y la verdad sentíamos ayer tarde una viva satisfacción al escuchar la palabra del Sr. Alonso Salgado que tan perfectamente cumple con los deberes de su sagrado ministerio.

Puede decirse que Cartagena toda se congregó bajo las bóvedas de la iglesia de Santa María para escucharla.

A todos oímos hacer grandes elogios de su Ilustrísima, elogios que consideramos muy merecidos.

Decía el Sr. Alonso Salgado, en el exordio de su notable sermón.

«Siente verdadero orgullo y entusiasmo en ser el Prelado de esta nobilísima, culta y religiosa ciudad de Cartagena, sobre la que flota la llama de la caridad.»

Nosotros también sentimos verdadero orgullo, en tener un Prelado tan sabio y eminente como el Sr. Alonso Salgado en quien se hayan hermanadas la ciencia y la virtud.

Cartagena guardará siempre gratísimo recuerdo de la Santa Religión de ayer.

## CURIOSIDADES

### Reloj celestial

Entre los objetos verdaderamente curiosos que en la próxima Exposición Universal de San Luis han de figurar, se cuenta un enorme reloj, el mayor que en el mundo se ha construido.

Su caja es de tales dimensiones, que permite la estancia en ella á dos personas; su altura es de setenta y cinco pies, y su anchura de cuarenta.

El pelo mide 300 pies de longitud, y el peso del volante alcanza una tonelada.

Adjunta al reloj va una máquina de vapor, por medio de la cual se da cuerda cada día.

### Los automóviles en Italia

Mr. Vittorio Sambolino ha solicitado del

ministerio italiano de Obras públicas licencia para establecer servicios regulares de automóviles en Italia, y entre ésta y departamentos franceses y cantones suizos limitados.

Docientas cincuenta son las líneas que Mr. Sambolino le propone establecer. De ellas catorce serán internacionales y las restantes exclusivamente italianas.

Las ciudades principales enclavadas en los itinerarios de los nuevos servicios, son Turín, Alejandría, Novara, Cofin, Génova y otras no menos importantes por su población y por su comercio.

El precio del transporte de viajeros se fijará á razón de seis céntimos por kilómetro de recorrido.

### Los microbios sociales

Cuando yo leo que un pensador como Eurico Ferry, ó como tantos otros, hablan muy seriamente de microbios de la criminalidad, no puedo menos de reirme de tales sandalias, alucinaciones de cerebros sometidos á duros trabajos de investigación.

Por algo dice el refrán castellano que «de médicos, poetas y locos todos tenemos un poco».

Sin embargo, no todos deciden tan de plano en esta cuestión.

Los franceses han demostrado uno de estos días que no se debe juzgar de ligero.

El martes último en la Cour d'Assises, mientras magistrados y Jurado entendían en un asunto criminal, el laboratorio municipal de París tomó cierta cantidad de aire del ambiente de la sala, para analizarlo y descubrir esos empuetados bichos que tanto que hacer dan á positivistas y médicos, y á los que se llega á hacer responsables de los actos realizados por individuos y sociedades.

Esperemos el resultado de las experiencias del Laboratorio municipal de París, para apreciar la responsabilidad que nos incumbe en nuestros propios actos.

Aunque, á decir verdad, sospecho que buscando el hombre disculpa á sus yerros y no siendo fácil salir airoso de la empresa, ha descargado la contumacia de los mismos sobre los miseros microbios, que, seguramente, no han de protestar de tanta injusticia.

### Filantropía yanqui

«Tuberculosis aid and education: Association», es el título de una Sociedad de filántropos norteamericanos instituida en el Estado de Massachusetts.

LOS BANDIDOS INDIOS

225

La balladera se quitó uno de sus beguas de oro (especie de argolla ó brazalete puesto alrededor de la garganta del pie) y lo regaló al kitmutgar.

—Y por murmuró Soro-hjoy.   
Tetiza se quitó uno de sus collares que llevaba y lo dió al barbero, que lo ocultó en seguida en los pliegues de su turbante.

—Marcha ahora, dijo Tetiza y acuerdate de mis advertencias.

Ramohund no solo hizo repetir otra vez. Empezó la marcha y desapareció en seguida en la primera vuelta del camino.

BIBLIOTECA DE EL ECO DE CARTAGENA 224

y seguir puntualmente mis órdenes, añadió la jóven.

El kitmutgar miró rápidamente en torno de sí y vió á los peregrinos que le observaban de lejos.

—Obedeceré, dijo al fin.

—Jura por las sagradas olas.

—Lo juro.

—En el camino inmediato hay una jaca, dijo Soro-hjoy.

—Ven conmigo, dijo Tetiza dirigiéndose á este lado.

Llegó á la vista que hacia no lejos de allí, y mandó al kitmutgar renovar su juramento sobre el animal venerado por los devotos de Brahma. En la serie de metamorfosis que los hombres deben sufrir antes de recibir la forma humana, para ser en seguida absorbidos en el seno de Brahma, la forma del buey es la última que revisten antes de tomar su envoltura humana. Otras tradiciones religiosas contribuyen también á hacer de los bueyes y las vacas animales sagrados para los indios.

Seguiente el rito observado en iguales circunstancias, el kitmutgar cogió la cola de la vaca con la mano izquierda, murmuró una especie de invocaciones, y juró de nuevo obedecer las órdenes de Tetiza y no revelárselas á nadie.



XLVI

Así que le hubo perdido de vista montó en el coche y tomó la dirección de Puntahari.

De antemano se había informado de que el templo estaba ocupado, en la preparación de su comida, Jooka Mongke había partido con Durka sin á visitar el portal de una municipalidad vecina. En cuanto á Tetiza oculta detrás de una espesura de palmeras enanas, había seguido con ojo ardiente todos los movimientos de Castilla. Mirando en torno de sí, la snauh giri distinguió al kitmutgar de